

Retazos de memoria profesional del Trabajo Social chileno. Patricia Castañeda

Retazos de memoria profesional del Trabajo Social chileno. Patricia Castañeda

María Gabriela Rubilar Donoso

Libro disponible para descargar en <https://repositoriobibliotecas.uv.cl/items/4cb589f8-8c96-4010-956d-c9858f99df27>

eHemos querido incluir en el séptimo número de la revista una reseña de este libro que, tal como lo indica su título, se construye a partir de los “retazos”, trozos de argumentos, discursos y reflexiones que las autoras han construido a lo largo del tiempo. Un tiempo que, en una mirada retrospectiva, les ha permitido reflexionar desde distintos aspectos de su quehacer acerca de un periodo de la historia disciplinar y la propia historia del país.

161

Desde una perspectiva biográfica, y siguiendo los aportes de Godard (1996), este libro colecta retazos de distintas historias:

La historia política de un país, marcada por los acontecimientos de la dictadura, el periodo de transición y la postdictadura, que este libro sabe captar de manera sensible a partir de la noción de agitaciones generacionales (Mannheim, 1993) y que permite ilustrar los puntos de conexión que unen a distintas generaciones que fueron testigos y protagonistas de estos sucesos, que son reconocidos por las autoras como un trauma generacional que se restituye y repara a partir de acciones de memoria como las que se relatan este libro y resultan del trabajo de las autoras a lo largo de varios años.

La historia de las generaciones, de algunos de sus sellos de identidad más visibles, y también de las distintas matrices y enfoques que han configurado al Trabajo Social chileno en estos cien años, desde su creación. Tal vez con un énfasis en lo acontecido a partir de la segunda mitad del siglo pasado hasta nuestros días, pero que, sin embargo, permiten observar trayectorias, reconocer cambios y procesos de transformación a lo largo del tiempo.



La historia de una disciplina que se ve interpelada ante las graves violaciones a los derechos humanos ocurridas en este largo periodo, y ante ello decide actuar bajo un imperativo ético y político que le lleva a reconfigurar sus formas de actuación profesional (como agentes de cambio). Desplegar nuevos repertorios y rescatar otros que habían sido descartados por procesos anteriores. Quiero reconocer en esta compilación de trabajos la vocación e interés explícito de Patricia Castañeda y Ana María Salamé de interactuar con el mundo profesional, de escribir textos para audiencias múltiples, que abarcan desde asistentes sociales en ejercicio hasta jóvenes estudiantes de primeros años.

La historia de la formación en Trabajo Social, de la enseñanza en las distintas escuelas y de las reconfiguraciones que le siguieron en busca de un lugar que había sido despojado a la fuerza. Por eso la interpelación constante al derecho a la memoria para poder abordar el trauma profesional. Esta es, tal vez, la semblanza que mejor conocemos del trabajo de Castañeda y Salamé, dado que ambas han sido formadoras de varias generaciones de trabajadores sociales, y en varios reconocemos la huella de su impronta. De allí el lazo indisoluble entre legado y memoria.

La historia de las mujeres y el trabajo remunerado, incluyendo sus procesos de incorporación al mundo del trabajo productivo y sus conciliaciones con los espacios reproductivos. La escritura constante y la producción de conocimiento en el trabajo académico de las autoras es otro aspecto que rescatar de su quehacer, cuestión que se observa en lo prolífico de sus escritos, que en este libro adquiere distintas facetas: como artículos, capítulos de libros y compilaciones. Una mención aparte merece la historia de las revistas universitarias de Trabajo Social, revistas que las autoras han recorrido también con sus propias publicaciones, referencias y sugerencias, dando cuenta de un oficio que se enseña y practica cotidianamente.

La historia territorial de un país que no se reduce a una mirada geopolítica del centro o de la capital, y que también acontece desde las regiones, los territorios del sur de Chile y de la costa. Es una historia que nos recuerda la importancia de descentralizar los saberes, de los viajes entre territorios físicamente distintos, y también de las posibilidades de acercar realidades distantes y aportar con las especificidades que son propias de cada una. Para mí es imposible no pensar a Patricia Castañeda desde el “puerto principal”¹ y a Ana María desde el Wallmapu².

¹ Puerto de Valparaíso

² Región de la Araucanía



La historia de una amistad intelectual, de un saber hacer con otros, de construir relaciones que perduran en el tiempo, que permiten reconocer los sellos individuales, pero también el valor del quehacer colectivo, de la escritura a dos manos, del diálogo crítico. Tal vez este es un elemento que para los lectores más noveles de estas autoras no sea tan evidente y que por lo mismo les invito a rastrear en una lectura “entre líneas” de este libro.

La historia personal y singular de sus autoras, quienes nos han legado un modo particular de comprender/ejercer el Trabajo Social que nos permite pensar las interrogantes que este libro plantea. La relevancia de la memoria profesional y la construcción de un lazo intergeneracional que permita reparar el trauma causado, evitar su repetición o una metamorfosis en otras formas de violencia, ya sea a través de la aniquilación de identidades culturales, colectivos o personas.

En síntesis, este libro aporta a la discusión sobre la memoria profesional del Trabajo Social chileno. Incluye elementos críticos en torno a las reconfiguraciones profesionales y a los acontecimientos que han impactado la historia de la disciplina. Ofrece el desafío de repensar las prácticas de producción de conocimiento, los instrumentos y las lógicas de trabajo para la divulgación de los resultados, al mismo tiempo que ofrece una invitación a trabajar de manera colaborativa y con perspectiva de largo plazo.

Referencias bibliográficas

Godard, F. (1996). *Los usos de las historias de vida en las ciencias sociales*. Cuadernos del CIDS, serie 2.

Mannheim, K. (1993). El problema de las generaciones. *REIS*, 62, 276-322.

Datos de la autora de la reseña:

Nombre completo: María Gabriela Rubilar Donoso

Afiliación institucional: Universidad de Chile

Ciudad: Santiago de Chile

País de residencia: Chile

correo electrónico: grubilar@uchile.cl

ORCID <https://orcid.org/0000-0002-4635-9380>